

27 de junio de 1980:

Sobre la Eucaristía:

Al partir el Pan consagrado en la Cena, queremos actualizar el mismo gesto de Jesús e la Última Cena. Allí partió el Pan Consagrado y lo compartió “*Tomen y coman, es mi Cuerpo*”, para que ustedes hagan lo mismo que Yo; Compartan su Vida y todo lo suyo con sus hermanos, preferencialmente con los que carecen de lo más necesario. **Sean como Yo, pan comido.**

24 de mayo 1980

Sobre la opción por los pobres:

...somos Cristo que sirve y reconocemos a Cristo en el servido; y eso es de fe no es cuestión que uno tenga la ilusión... para tratar bien al pobre me voy a hacer la ilusión que él es Cristo, para tratarlo como a Cristo; no, Él se identifica, es más que eso no es la ilusión para mejorar su conducta. **Se identifica con el pobre, el pobre es el sacramento de Cristo en la encarnación, Cristo se encarna en esa persona, merece todo respeto, Cristo la elige y yo no puedo dejar de elegirla.** Refuerza el valor de la persona además de saber que es persona Cristo se identifica con ella, la dignidad se refuerza con eso, por ser hijo de Dios, por ser imagen de Dios, ahí está el valor de la persona: yo Fulano soy imagen, original, yo.

Eucaristía y Comunión:

...primeo la presencia eucarística supone que ya hay una comunión, y segundo tiene una eficacia que no está en las otras presencias, una eficacia propia de la presencia eucarística ¿dónde dice eso la Palabra? que hay una presencia que tiene una eficacia propia que significa la comunión y la va realizando, **va haciendo crecer la comunión, porque si cada uno se identifica con Cristo, Cristo nos identifica y nos pone su manera de pensar de ser, nos abre uno al otro porque nos va dando sus propios sentimientos, sus propio amor, su propia apertura; entonces Él hace crecer la comunión eficazmente, nos abre mas, para hacernos mas hermanos.**

Objetivo de la Iglesia: ¡lo mismo! por medio de la evangelización y toda la tarea pastoral y todo el servicio al hombre, llevar a los hombres a la comunión con Dios y con los hombres, eso es el Reino, **el Reino en concreto es cuando el hombre deja de decirle “Padre mío” y empieza a decirle “Padre nuestro”**

Febrero de 1981. Retiro de Linderos.

Sobre la Misión profética:

Esta es la misión profética permanente del pueblo de Dios, **conocer los hechos de la vida real, conocerlos muy claramente y saber reflexionar con la luz del evangelio para ir orientando la marcha de los hechos humanos hacia Dios**, hacia Cristo, hasta esa última venida de Cristo, hasta la meta última de la historia, que es la última venida de Cristo

los signos de los tiempos, esas cosas que ocurren, **la reflexión sobre el evangelio, sobre los hechos nos va haciendo descubrir el camino de Dios y siempre el camino se va abriendo va siendo mas espacioso, esta es la nueva creación**, vamos continuando la nueva creación, vamos ampliando el campo de la Iglesia, vamos encontrando respuestas a los problemas del hombre, del joven, de la niña, de nosotros mismos.

La actitud misionera en la Iglesia no es solamente ir a los lugares donde no está Cristo, **la actitud misionera, bien en el fondo significa descubrir los valores que hay en todas las comunidades humanas**, en todos los seres humanos, aunque no crean en Dios, aunque sean enemigos de la Iglesia, los valores que hay

El hombre ignora esta presencia de Cristo en su vida, el hombre ignora tal anhelo de justicia, tal anhelo de servicio al prójimo, tal anhelo de estar siempre compartiendo escuchando a otros. **El hombre ignora que todos estos valores en su vida son presencia de Cristo. ¿Qué hace el profeta? Descubre los valores en cada persona para iluminarlos con el evangelio, demostrar la presencia de Cristo.**

Descubrir los valores en el mundo moderno porque son la huella de Dios y el pecado los va desviando, los va torciendo, los va haciendo desmerecer. **La Iglesia descubre los valores para purificarlos, para integrarlos en el evangelio, esta es la gran tarea de nuestra misión profética.**

Sobre la Eucaristía:

La santa Misa es como el instrumento, es como un medio que está en las manos para que nuestra vida real y verdadera entre en Dios, el sacrificio de la eucaristía permite que la vida entera de la Iglesia y de los hombres entre en Dios, Él viene, Él convierte su cuerpo y sangre, para que nuestra vida entre en él cada vez mas hondamente. entonces la santa Misa es el supremo acto de nuestro sacerdocio, entonces la santa Misa no es una practica de piedad (cuando uno habla de las practicas de piedad dice la santa Misa), la Misa no es una practica de piedad; las practicas de piedad es el culto que nace del hombre hacia Dios, es el acto del culto en que mas se ve la iniciativa del hombre: mi oración, esa meditación, ese sacrificio, ese rosario; es el culto que elaboramos para presentárselo al Señor, lo elaboramos de acuerdo al evangelio, si, pero es de nuestra iniciativa. La santa Misa y los sacramento no son practicas de piedad porque son actos de Cristo y **la santa Misa es el acto de Cristo por excelencia, acto de Cristo sacerdote, Él es el principal ministro, principal oferente de sacrificio, el sacrificador, Él, Cristo, segundo la Iglesia, Cristo presente en la Iglesia se ofrece al Padre. Entonces no es una practica de piedad es una acto de Cristo, es un acto sacramental, cuya iniciativa Él nos advirtió, Él fijó las normas básicas, Él viene presente, personalmente presente, Él actúa personalmente es el acto suyo y nosotros nos unimos a ese acto suyo sacerdotal de ofrenda, venimos a gratificarnos con Él porque Él valoriza en el sacramento toda nuestra vida, Él la consagra, cada día renueva esa consagración cuando consagramos el pan y el vino, esta mañana, recordábamos **cuando el sacerdote consagra el pan y el vino, consagra siempre el cuerpo de Cristo misterioso que somos nosotros,** este cuerpo que nos une mas con su cabeza, con Cristo, Él nos consagra, **Él nos llama, Él nos toma, Él nos une consigo mismo, Él nos identifica con Él, Él nos consagra,** nuestra actitud es **dejarnos consagrar, nuestra actitud es poner la ofrenda en sus manos para que Él al tome y la haga suya, dejarnos consagrar no es tanto entonces la****

iniciativa de nosotros, yo voy a Dios con toda mi fuerza y cariño, sino mas bien me pongo en las manos del único que me puede llevar a Dios, esto hacemos en la Misa.

...recibiendo juntos el único pan el único cuerpo de Jesús para ser un solo cuerpo, una sola comunidad, este es momento cumbre de nuestra vida comunitaria religiosa, la eucaristía, en que venimos juntos a entregarles lo nuestro, lo que hemos hecho en el día por Él en la comunidad, juntos para que Él nos haga mas comunidad, mas Iglesia, mas cuerpo suyo. Eso debe ser la Misa en la vida de comunidad.

Iglesia: Somos el cuerpo de Cristo, dones de la Eucaristía

4 de febrero de 1982 Plática de clausura y misión

Sobre la Evangelización:

Para ser evangelizador es fundamental dejar el rincón, ¿cuál es mi rincón?: material, físico, familiar, intelectual, ideológico, pastoral, estilo de vida, lo que sea. Ciertamente que cuando uno ha acentuando una tarea directamente evangelizadora, en la catequesis, por ejemplo, tiene que estar en el contacto con la vida para ser una verdadera catequista y si vive en la población es fundamental que pertenezca a los organismos de la población y que parta desde los anhelos de gente en la población en la cual vive, para ser una catequista que al dar el anuncio del evangelio este tocando los problemas vitales para que la gente sepa cómo vivir cristianamente, cómo encontrar el camino de los valores que busca en el ambiente de la población, del campamento, de la residencia, del barrio donde desarrolla su vida.

23 de abril de 1972 El Pan de Vida

Sobre la Eucaristía:

La novedad del cristiano no es una doctrina nueva, sino la novedad de la persona que nos está comunicando vida, Cristo, como la mamá está comunicándole vida a esa criatura permanentemente, no puede un instante suspender la comunicación de vida, igual en su sangre que le comunica al hijo a través del cordón umbilical, ahí va el oxígeno, ahí va el alimento que necesita para desarrollarse, y eso es

permanentemente y no puede interrumpirse, mucho mas todavía es la comunión que queda entre Cristo y nosotros, mucho mas honda, mas profunda, llega más adentro de nuestra personalidad, por eso *“El que come vivirá por Mi y tendrá la vida de Mi”*, yo no soy el que vive, es Cristo el que vive en mí, esa es una realidad para todos nosotros, no solamente para consumados como Pablo

La comunión diaria recalcó mucho lo personal, lo individual, **si la comunión se separa de la Eucaristía que es una celebración comunitaria, entonces espontáneamente se cae en el sentido individual de la Eucaristía:** me da vida a mí, me da fuerza a mí, a mí me hace crecer... es yo, mi individualidad. Pero la visión que da la Eucaristía no es solamente eso. Por eso en la 1ª Corintios 10, 16-17 dice: *La copa de bendición que bendecimos ¿no es acaso la comunión de la Sangre de Cristo y el pan que partimos ¿no es la comunión con el Cuerpo de Cristo? Uno es el pan y por eso formamos todos un solo cuerpo, porque participamos todos del mismo pan”*. **El sentido es que Cristo en la Eucaristía va haciendo su Iglesia, en la Eucaristía, Cristo va formando su cuerpo, es el sentido social, comunitario de la Eucaristía.** Por eso cuando uno va a comulgar, cuando participa en la Eucaristía jamás puede ir nada más como que dice “voy solo”, **sino que vamos.** Y San Agustín, como otras veces lo he expresado, cuando el sacerdote le dice al que comulga, mostrándole el Pan Consagrado: “El Cuerpo de Cristo”, es fiel dice “Amen”, esta palabra Amen, quiere decir **“Quiero ser el Cuerpo de Cristo, queremos ser Cuerpo de Cristo, por eso venimos a buscar tu Cuerpo”**.

La eucaristía es para hacer la comunidad, para hacer la hermandad, el cuerpo, ustedes están haciendo una cosa, cada uno por su cuenta, individualista, egoísta, eso no es la Eucaristía.

Cada Eucaristía nos invita a ser hermanos y nos llama a ser hermanos... **el momento justo que uno ha comulgado, uno debe pensar muchas veces, cuando todos hemos comulgado el mismo Cristo está aquí, está aquí, en cada uno, el mismo Cristo que nos une, nos hace su propio cuerpo,** El es el que nos da la unidad, El es el que está trabajando en nuestro corazón para abrirlo al hermano y

entendernos mejor con éste, con ésta, con la otra: es el fruto de cada Eucaristía.

Sábado 21 de marzo de 1981 Sobre nuestro papel en la historia de salvación

(Sobre el matrimonio)

...para que el matrimonio le dé grandeza a los esposos tienen que salir del círculo de él y de ella, tienen que ser los que dan vida y juntos la familia que comunica vida que da vida como familia, tienen que ir mas allá, si situamos las cosas únicamente en lo individual, en lo personal, tanto en la conservación de los votos y la vida matrimonial, nos encerramos por un lado o por otro, lo que no da la amplitud cuando vemos las cosas así, en grande, no en chico.

(Sobre la zona oeste)

Yo tengo 65 abriles y lamento no haber tenido la experiencia que estado haciendo acá en estos últimos años cuando era mas joven, todo este compromiso de la zona oeste que he aprendido mucho, me gustaría haberla tenido cuando era mas joven, lamento que me haya tocado al final de mi vida.

Sábado 21 de marzo de 1981. Las Bienaventuranzas

(Sobre la Opción por los pobres)

¿Cuál es la Buena Noticia para los pobres? ¡Esa! Que Dios me envía a mí a anunciarles esta liberación, la felicidad que les promete el Señor y por eso que los primeros que se les anuncia el evangelio son los pobres llamándolos a conversión,

Esa elección particular de Dios, esto meditando bien a fondo como que nos cambia mucho el esquema, al preparar esta reflexión me ha hecho pensar muy a fondo y me tendrá que hacer pensar mucho mas a fondo: ¿cuál es la mirada genuinamente evangélica y a qué nos compromete? y esto digo porque en esa preocupación por la justicia, por lo pobres y por todo esto y los derechos humanos, nuestra motivación radical, radical está aquí, en Jesucristo, en el Evangelio y esta es la mas fuerte, la mas profunda y la mas exigente de todas las motivaciones, esta es la razón de porque, ahora entendemos mejor en la Bienaventuranzas **la opción**

preferencial por los pobres, no puede ser de otra manera y la hizo Dios desde la alianza, la hizo Dios a través de los profetas, por eso en Puebla se dice que la Iglesia descubre el poder evangelizador de los pobres por dos razones: la primera dice porque **ellos interpelan constantemente a la Iglesia llamándola a conversión**, ¿no es cierto? nos cuestionan y tu qué haces y tú estas conforme y qué piensas tu; y segunda: porque **en ellos se realizan frecuentemente grandes valores evangélicos, sin pretender espiritualizarlos e idealizarlos sino que se realizan grandes valores evangélicos a pesar que tienen defecto como todo ser humano, como la solidaridad, por ejemplo o el compartir**. O sea que nuestra opción por los pobres no es una opción como muy sentimental o romántica, idealizando a los pobres. Y también Puebla muy bien fundamentada en todo lo que hemos dicho dice: que la opción por los pobres de Jesucristo, cualquiera que sea su condición moral o situación religiosa. O sea veo a ese borracho ahí, tiene que ser un objeto especial de mi cariño de mi atención, los que por consecuencia de una situación del mundo están sufriendo un dolor que tienen que cambiar, por ahí va la cosa.

... también podríamos agregar: cómo María miró las Bienaventuranzas, después de esta revisión como que entendí un poquito mejor el Magnificat, porque en el Magnificat, María, se sitúa en esta posición: *“Despojó de su poder a los poderosos, a los ricos los envió vacíos a los hambrientos los lleno de bienes”*, esa es la Bienaventuranza, María se sitúa en esta perspectiva (la de los pobres)

Noviembre de 1981. Consagración y Secularidad

(Sobre la verdad del evangelio)

Entonces viene Cristo ¿qué viene hacer? viene a reconciliar. El caos divide, odio, provoca guerras, antagonismos, odios tremendos, entonces Cristo viene a reconciliar a poner el orden a indicar la verdad, eso es malo, eso es injusto, eso no se debe hacer, esto es lo que el hombre debe hacer para que sea la justicia, la verdad, la libertad. **El evangelio que anuncia la verdad tiene que señalar donde está la mentira; el evangelio de la justicia tiene que señalar donde está la injusticia para que termine la injusticia; el evangelio de la verdadera libertad del hombre dueño de su propia vida tiene que señalar donde**

está el atropello de la libertad; el evangelio de la dignidad humana en Cristo dignifica al hombre, muestra la grandeza del hombre donde se atropella la dignidad tiene que decirlo; el evangelio del verdadero amor lo que hablaba denantes de esas relaciones pre-matrimoniales donde se falsifica el amor, como nunca se habla de amor hoy día se falsifica el amor; se ha alterado el orden de la creación, entonces Cristo viene a vencer el pecado para que haya paz, para que haya alegría, para que haya felicidad y eso es el Reino y la paz verdadera, eso que decía Juan XXIII: *“los cuatro pilares de la paz: la verdad, la justicia, la libertad y el amor”* y cualquier pilar que se quebrante se quebranta la verdad y cuando no se dice la verdad uno queda descontento, ¿qué será lo verdadero?, ¿por qué lo ocultan? provoca divisiones, inquietudes, dudas, desconfianzas.

(Sobre la Obediencia)

¿Por qué tiene que haber obediencia?, para descubrir la voluntad de Dios, ahí está la obediencia y esto porque hay un plan del Padre para salvar al mundo, y él conversa con el Padre para ver cuál es la voluntad, día por día, entonces él va interpretando y trata de cumplir siempre ese plan, eso libremente, no el Padre que lo va guiando como títere desde arriba: *“haga esto, haga esto otro”*. Cuando dice Cristo: *“Mi alimento es hacer la voluntad del que me envió”*, es una frase, una metáfora muy linda y sencilla: el alimento viene de afuera, pero yo lo asimilo, lo hago mío; la voluntad de Dios es distinta de mi voluntad, entonces yo en la conversación con Dios, en la oración, yo escucho lo que Dios quiere, como cuando Cristo conversa con el Padre, el Padre le va revelando los planes que tiene él, Cristo lo va haciendo suyo y cuando lo hace suyo, lo asimilado ahí brotan sus libres decisiones, mal podría ser liberador de los hombres un hombre que fuera esclavo, que fuera títere y Dios no redime con un títere, Dios redime al hombre con un hombre plenamente libre, o sea que capta el plan de Dios como la verdad absoluta, no hay una verdad relativa, ante la realidad relativa uno puede decir si o no, la realidad relativa es cuando bajo algunos aspectos es verdad y bajo otros aspectos no, encontrar la verdad de Dios que es *“la verdad”*, cuando yo capto que es *“la verdad”* puedo comprender de captar de que sea mía entonces eso ilumina mi interior, soy libre de adentro. ¿Qué es lo que hace el Espíritu que habita en nuestro corazón?. Él va iluminando nuestra libertad, va

iluminándonos cuando razonamos, cuando reflexionamos, va apoyando nuestra libertad para que hagamos lo que vemos como verdadero, como bueno, como servicio autentico, entonces Él va iluminando y apoyando nuestra libertad. **¿Por qué falla la libertad?** porque uno ve mentira en lugar de la verdad o ve parcialmente las cosas y no completa, se equivoca o bien uno tiene las cosas claras pero no las hace porque es débil, le falta voluntad, le falta decisión, le falta amor o es inconstante deja las cosas a medio camino, entonces que hace el Espíritu Santo entrega esa luz para ver, para discernir, la oración para discernir, discernir ¿qué será lo mejor? y la fuerza para hacerlo hasta el final. **Esa manera va guiando y educando nuestra libertad, pero no la va sustituyendo jamás y tampoco nos va imponiendo, tiene que hacerlo en la libertad y apoyarla.**

Entonces ahí entra la obediencia que es para que se realice el plan salvador de Dios en todos los hombres, **entonces cada acto de obediencia está vinculado a millones de actos de obediencia de todos los hombres de todos los que quieren hacer la voluntad de Dios**, para que crezca y desarrolle el hombre, entonces le quitamos esa atmósfera pequeña de aprobar para que se humilde, es mucho más que eso, a consecuencia del rebote sale eso evidentemente que si.

(Sobre el voto de pobreza)

La pobreza es no apropiarse de los bienes que son pasajeros, por un bien definitivo, no me equivoco con eso es apropiarse con el único bien definitivo que es Dios. Y si realmente Dios es el bien definitivo es el centro de mi vida no me costará mucho dejar otras cosas, cuando me cuesta dejar las cosas quiere decir que Dios no está al centro, ahí uno se da cuenta de las fallas del amor.